

# EL GORRO FRIGIO

EDICIÓN ESPECIAL PARA IBIZA, ÓRGANO DEL PARTIDO

# UNION REPUBLICANA

## Precios de suscripción

En la Isla, mes . . .	0'35 Ptas
Fuera de la Isla, año . . .	6'00 »
Número suelto . . .	0'10 »
Id. atrasado . . .	0'25 »

**Progreso, Libertad, Justicia**

## Correspondencia

Casino Unión Republicana de  
IBIZA

## ¡Que vergüenza!

Si algún día entibiase nuestra fe; si cansados de trabajar contra toda clase de preocupaciones, juzgásemos llegado el momento de retirarnos á nuestra casa, el espectáculo vergozoso que nos proporcionan ciertos elementos de Ibiza, nos animarían á proseguir la lucha con más bríos, pues nada hay que irrite tanto al buen ciudadano, como ver que se lleva á su país por el camino del vilipendio y del deshonor.

Monárquicos sin fe; hombres sin energía moral, que no aspiran á la emancipación de su país; esclavos al servicio de la nómina y lo que es peor aun, de una empresa explotadora; esos, esos son los que pretenden dirigir siempre los destinos de la isla, poniéndola á los piés de diputados forasteros, para bien de estos y sin provecho alguno para Ibiza y Formentera.

¡Que vergüenza!, los partidos manárquicos de Palma, andan á la greña, para la designación de los candidatos mallorquines *que deben ser elegidos en Ibiza.*

¡Que vergüenza! Veremos otra vez acudir en masa los electores á las urnas, sin saber siquiera el nombre del candidato á quien votan.

Veremos otra vez á los pobres que trabajan en las Salinas, ó por las Salinas, ser conducidos á las urnas como un rebaño.

Dicen los conservadores en disculpa de su conducta, que hay forasteros mucho mejores que los ibicencos; pero las obras hablan por el maestro y el abandono en que está Ibiza, sin instrucción, sin caminos, sin protección alguna, es la mejor respuesta que se puede dar á esos ibicencos que sa-

crifican el bienestar de su país, por complacer á unos señores que ni las gracias les han de dar.

El partido republicano ha de ser de hoy en adelante, la pesadilla de los malos ibicencos. Mantendremos la idea republicana porque la monarquía ó mejor dicho sus hombres, están liquidando lo poco que nos queda de nación.

Sostendremos siempre la campaña de protección á Ibiza, porque los caciques monárquicos hanse cuidado solamente de contentar al gobernador civil.

Y no estamos solos; nuestro candidato, el joven é ilustrado médico

## Don Antonio Serra y Torres

ardiente y convencido republicano y entusiasta por el progreso de Ibiza, tendrá muchos, pero muchos votos.

Y ellos serán una protesta contra los serviles que se doblegan á intrigas é influencias extrañas; contra la empresa que no contenta con matar á calenturas toda la región, aun quiere y sostiene su derecho á mandar y dirigir toda la vida política de Ibiza.

Los votos que obtenga nuestro candicato serán también un remordimiento para aquellos que en el banquete de *La Casa Cremada*, prometieron solemnemente hacer política puramente ibicenca y no lo cumplen.

El partido republicano crece; nos quedan aun algunos días de prueba, pero ¡que diablo! nosotros no necesitamos de la política para vivir; hallamos muy agradable el trabajar en favor da la República y del buen nombre de Ibiza y á estos caciquillos que no quieren trato alguno con los republicanos, sin recordar que disfrutaban de pagas,

injustas algunos de ellos, gracias á la benevolencia nuestra, NUESTRA, NUESTRA, á esos les decimos: *jarlots, riurá bé qui riurá derré!*

Salud y República.

---

## Una carta

Sr. Director de EL GORRO FRIGIO.

Distinguido amigo: Como suscriptor y correligionario, le ruego haga constar, que la ley descanso dominical, me pareció absurda, desde el momento que coartaba la libertad individual; pero algo se desprende de su esencia, que las clases acomodadas debieran acatar y cumplir.

El descanso dominical, para dependientes de todas clases, ó descanso de un día á la semana, debiera ser un hecho, por condescendencia de la clase patronal.

Todo el que trabaja necesita un día de descanso para distraerse, atender á sus asuntos y cobrar fuerzas para proseguir la lucha por la vida.

Piensen en ello todos cuantos tienen personal á sus órdenes, y así habrá la debida armonía, entre los que cobran y los que pagan.

A ello se llegará, no hay duda, pero no por la fuerza de la ley, sino por la de la razón.

La ley es deficiente, pues permite trabajar á unos y lo prohíbe á los otros, porque sí.

No hay dentro esta monarquía ninguna ley que sea justa y sus faltas deben ser corregidas con la buena fe de los ciudadanos.

Gracias señor director y mande á su amigo y correligionario.

JUAN TRABAJA

---

## Hagamos memoria

La política mallorquina en lo que se refiere á Ibiza, siempre ha sido funesta para nuestra isla.

La Balear mayor ha sido para Ibiza una mala madrastra.

Un juego de compadres ha sido la característica de esta política despreciable que nos ha envilecido durante tantos años y cuyos resultados todos estamos tocando.

La representación apenas existe.

Autonomía, progreso, independencia, son una quimera.

Los esfuerzos hechos en pro del progreso, emancipación y bienestar general dejarán de ser secundados por este pueblo tan mal tratado desde tiempo inmemorial?

Privará siempre la conveniencia personal, la po-

lítica de caciquismo que convierte á Ibiza en feudo señorial de unos cuantos aferrados á lo antiguo, que dominan por el analfabetismo del número.

No bastaba la sumisión al caciquismo local, era preciso otro yugo, extender esta deshonrosa tutela á la Provincia, sufrir imposiciones vergonzosas, ofrecer, como siempre el triste espectáculo de los pueblos que carecen de libertad?

Dudamos mucho pase sin enérgica protesta, pues de lo contrario muy bien podría decirse: No otra cosa podía esperarse de un pueblo atrasado, corroído por la opresión oligárquica, donde la instrucción apenas existe, en que las tabernas se cuentan á centenares y las librerías una subsiste con dificultad.

Se lee á Blasco, se alardea de liberalismo, se critica á la monarquía y sus secuaces, pero en secreto, á escondidas, porque ante los monárquicos se calla y aprueban sus palabras, del mismo modo que los criados cuchichean y critican detrás, temblando en la presencia de sus señores.

Creemos que el pueblo libre, culto, progresivo, liberal dará una lección á aquellos, votará la candidatura republicana é ibicenca á la vez, no haciendo caso de los que para llegar al desideratum político en la oposición era su lema:

¡Guerra á los cuneros!

¡Votemos ibicencos!

Y hoy ya han perdido la memoria en tan pocos años.

---

## Esto traerá lo otro

Villaverde se sale con la suya. El hará, ó por lo menos provocará, la tan cacareada y necesaria revolución. Ciego ha de ser quien no advierta en los síntomas todos del desorden y malestar presentes los primeros fogueos de la gran batalla que se avecina. Siempre fueron los conservadores nuncios de desdichas para la patria.

Ellos prepararon el desastre nacional que los liberales consumaron; ellos agotaron la industria y la agricultura con la traba férrea de los impuestos más odiosos; ellos nos entregaron á la Roma papal; ellos fomentaron el clericalismo, desenterraron la cuestión religiosa, y sembraron en las regiones la semilla del separatismo.

Ellos ensangrentaron las calles en cien motines, provocados por su misma ineptitud ó por su soberbia malvada, ellos fusilaron á los obreros, acuchillaron á los estudiantes, amordazaron á la prensa, hicieron feudo del país y se repartieron las vestiduras del pueblo crucificado.

Consortes eternos del fracaso, la impopularidad los acompaña y el motín los sigue como la sombra al cuerpo. Por eso cuando la corona llama á estos

hombres á su consejo, tiemblan todas las madres y se aprestan á la defensa de su hogar oficial los escolares todos y los obreros del taller y los trabajadores del campo se busean y se conciertan contra el despiadado capital, en cuyos altares quema el incienso de su adulación la torpe taifa conservadora.

Siendo esto así, y de que lo es dá testimonio la historia turbulenta de todas las dominaciones conservadoras, no ha de extrañar á nadie lo que ocurre en Madrid. lo que pasó en Bilbao, en Santander y Valencia; y es que mientras se gobierne á los hombres de 1905 con los procedimientos del año 48, subsistirá el divorcio y se ensancharán las distancias ya bastante respetables que separan al Estado de la Nación.

De seguir así las cosas habrán conseguido los señores Villaverde y García Alix que hasta las monjas se hagan republicanas.

Alegrémonos: esto traerá lo otro; la sangre de los inocentes sacrificados realizará el milagro de agrupar frente á las viejas instituciones á todos los explotados, á todos los vencidos, á los hombres de buena voluntad, á cuantos padecemos hambre y sed de justicia.

JOAQUÍN GONZALEZ

## La ley municipal

Esta señora ha muerto en Ibiza, porque los que deben no cumplen las prscripciones de la misma.

El señor Alcalde dispone de la vía pública, sin consultar á los concejales y contra el parecer de tenientes de alcalde dignísimos.

No se publican las cuentas de obras ni servicios municipales.

Se hacen gastos en edificios públicos, sin esperar al parecer del Ayuntamiento ni de la comisión respectiva.

Esto y mucho más ocurre en esta histórica ciudad, bajo el mando y dirección de un alcalde de R. O. que se porta muy bien, á juicio del gobierno.

## Política monárquica

Treinta años de restauración nos han convertido en un feudo de algunos caciques y éstos en criados, siervos de Mallorca.

El cacique mallorquín impone su voluntad soberana á sus representantes y á sus mayordomos de Ibiza y estos se someten á sus mandatos y caprichos como el criado y el siervo hacen lo que quiere el señor: es la cadena feudal, el dominio ejercido sobre las personas, sobre cosas y no sobre seres racionales.

Todo á cambio de un poco de lo que se llama influencia oficial para el día de mañana. ¿Puede un pueblo libre dejar de ejercer sus derechos con entera libertad? ¿Puede sufrir el pueblo ibicenco imposiciones sin protestar con energía, demostrando que la tiranía ominosa del caciquismo empieza á desaparecer y que los ibicencos tenemos conciencia de nuestros derechos? ¿Quiénes son estos señores, qué derechos tienen sobre nosotros para obligarnos de una manera tan soez á renunciar á lo más digno y elevado que tiene el hombre como es el derecho de libertad?

¿Volvemos á aquellos tiempos de señores y villanos?

¿A qué deben los mangoneadores de la cosa pública este ascendiente que ejercen sobre el pueblo ibicenco?

¿Porque tienen dinero? ¿Veis que lo empleen en alguna empresa benéfica, en sostener fábricas, en fomentar la riqueza pública, en hacer que desaparezca la miseria popular?

¿Porqué tienen poder? ¿Lo han heredado de sus mayores? ¿Se hereda la ilustración, el espíritu democrático, la hombría de bien?

No, tampoco se hereda el poder, El poder que disfrutan de una manera tan injusta lo deben á sus conciudadanos, al pueblo, en una palabra, á vosotros.

No les apoyeis con vuestros sufragios, y su poder viene al suelo como cae y se derrumba lo caduco, lo podrido, si le falta el apoyo.

¿No decís la mayoría que sois republicanos? No lo demostrais ni os creis dignos de serlo si no apoyáis con entusiasmo una candidatura genuinamente republicana, cual es la que os presentamos y para la cual pedimos vuestro apoyo, vuestros sufragios.

¿Qué han hecho estos que ayer os hacían luchar, fomentaban vuestros rencores, durante todo el tiempo que han disfrutado los puestos públicos merced á vuestros votos?

Nada, absolutamente nada de provecho.

Los caminos vecinales abandonados, escuelas seis en toda la isla, las ventajas para Mallorca. Todo para Mallorca, para los ibicencos nada. Hasta con el mayor desprecio somos tratados siempre por los de la Balear mayor, salvo honradas y estimadas excepciones. Ser ibicenco es un padrón ignominioso para nuestros opresores.

¿Merecen, pues, ciertos personajes mallorquines nuestros votos para representarnos?

¿Merecen que les honremos llevándolos á la Diputación provincial?

No, de ninguna manera. El deber, pues, de todo el que se precie de buen republicano, es el apoyar con todas sus energías la candidatura republicana, que representa la honradez, la libertad y el progreso.

## Impresión

## El Zar, manso

Luego de haberse inmolado millares de vidas de obreros, lozanas vidas llenas de vigor y de entusiasmo; después de haberse manchado las calles de San Petesburgo con la sangre redentora de inúmeros infelices trabajadores, el zar á tenido á bien esperar á su pueblo con la dádiva de modernas libertades.

He aquí el fruto de las épicas jornadas. He aquí el triunfo del colectivo esfuerzo enderezado á recabar su derecho á la vida.

Es ley fatal del vivir padecer dolores para alcanzar felices nacimientos. La más firme libertad ha de ser sellada con sangre para que subsista y se afiance.

El tirano de Rusia no ha podido sustraerse á la ola revolucionaria, porque no hay poder en el mundo que ponga diques á la razón.

Para la justicia un látigo es cosa frágil, y al firal de toda lucha por el imperio de la soberanía de la Razón, sobre los escombros del despotismo y de la barbarie, brilla el sol placentero, bañando en luz la bandera blanca de la conquista del bien.

No han perdido el tiempo los míseros ilotas rusos. Nada importan las pérdidas de existencias ayañas de placeres, cuando sobre las sepulturas de los sacrificados y de los mártires, las lágrimas de gratitud de unos hijos para los que se recabaron derechos, harán más blanda la tierra.

Nada importa que un día se desbordara el mar de las pasiones obedeciendo al empuje de las ideas, cuando el limo que queda sobre los campos es nuncio de prósperas cosechas.

Los fieros tiranos rusos al final del luctuoso azote, atentos á los reproches de la culta Europa, ya que no á los dictados de sus corazones empedernidos, han hablado al pueblo frases de paz. Y se les ha dado de comer en palacio á una comisión de trabajadores y se les ha ofrecido concesión de reformas.

Después de haberlos tratado á latigazos, como á bestias, después de haberlos diezmado á tiros como á malhechores.

## NOTICIAS

Nos asegurao que los fusionistas de Ibiza, han proclamado candidato en las próximas elecciones, al ibicenco D. Cándido Llobard y Sorá, rico propietario de ésta y amigo particular nuestro.

Felicitamos al prupo fusionista por su buen acierto y solo faltaba ahora que incluyesen en can-

didatura á un vecino del campo, de arraigo é instruido, que los hay, y así quizás no volverían los mauristas de Palma á calentarse los cascos para hacer la felicidad de Ibiza.

Se ha encargado de esta Capitanía el Sr. Enseñat, al cual le deeeamos que le sea grata su estancia en esta.

La Comisión ejecutiva del monumento á Vara de Rey, activa la colocación de veintiún asiento en ese paseo, lo cual agradecen mucho estos vecinos.

Lo celebramos y reiteramos en este momento las alabanzas merecidas que en distintas ocasiones hemos prodigado á los señores de dicha Comisión.

La *Trasatlántica* de limpiezas ha limpiado y desobstruida la alcantarilla que desagua en la plaza del Marino Riquel.

Ya era hora y damos las gracias á quien corresponda.

Ha aparecido un nuevo colega local, *El Agricultor*, órgano de la sociedad de agricultores y le devolvemos el saludo que nos dedica.

Deseámosle larga y próspera vida y ya sabe el nuevo colega y les consta á sus redactores, que deseamos ver la realización de su programa, en lo cual les ayudaremos gustosos.

## ANUNCIO

Se halla en venta una casa sita en la calle de la Cruz (ciudad alta) y con salida á la muralla.

Para informes á don Antonio Tur (Recó).



PALMA.- Imprenta Sitjar y C.—Brossa, 36.

EL GORRO FRIGIO

Sr. D. ....